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Идёт заселение ново-
стройки, возведённой по 
программе реновации в 
Коптеве, на 3-м Новоми-
халковском проезде.

«Дом стал вторым, пе-
реданным под заселение 
в этом районе. С января 
2024 года в него переезжа-
ют 240 семей из трёх домов 
на улице Генерала Рыча-
гова», — написал Сергей 
Собянин в своём теле-
грам-канале.

Жилой комплекс состо-
ит из двух корпусов, кото-

рые объединены подзем-
ной автостоянкой. Пла-
нировку квартир сделали 
так, чтобы обеспечить хо-
рошее естественное осве-
щение. Предусмотрели 
удобства для маломо-
бильных жильцов и дет-
ских колясок. Во дворе 
— благоустроенная пло-
щадка. 

В САО новые кварти-
ры уже получили больше 
18 тысяч жителей. Сейчас 
строят 30 домов, пять из 
них — в Коптеве.

В программу реновации 
включили стартовые пло-
щадки в районах Войков-
ский, Савёловский и Коп-
тево. Их адреса: Нарвская 
ул., вл. 1-3; 2-я Хуторская 
ул., вл. 6/14, корп. 2; Коп-
тевская ул., вл. 36. Всего же 
список площадок, на кото-
рых планируется построить 
жилые комплексы для пе-
реселения по программе 
реновации, увеличился на 
девять адресов.

«Они расположены в 
пяти округах и семи рай-

онах города. Возведённые 
здесь новостройки помогут 
расселить 23 старых дома и 
предоставить комфортное 
жильё 4,2 тысячи человек», 
— написал Сергей Собянин 
в своём телеграм-канале.

По словам мэра, всего 
для программы реновации 
подобрали 623 площадки.

Уже построено 314 жи-
лых  комплексов, в рабо-
те — ещё 475. Переехали 
или переселяются в новые 
квартиры более 163 тысяч 
москвичей.

Футбольный манеж 
с искусственным 
покрытием воз-

вели в составе спортком-
плекса «Арктика» в райо-
не Ново-Переделкино на 
юго-западе Москвы.

— Здесь частные инве-
сторы это построили, мо-
лодцы, за свои деньги. Мы 
предоставили им землю — 
они оперативно постро-
или. Ещё в Ново-Пере-
делкине строим физкуль-
турно-оздоровительный 
комплекс на бюджетные 
деньги и строим спортив-
ный парк. До конца года 
всё будет готово. Так что 
Ново-Переделкино будет 
спортивным районом, — 
отметил Сергей Собянин 
на открытии манежа.

Нашлось место 
и теннису, 
и гирям

Его построили весной 
этого года. Здесь есть кры-
тое поле для мини-футбо-
ла, площадка с искусствен-
ным газоном для игры в 
теннис и волейбол, пло-
щадка с резиновым покры-
тием для игры в футбол и 
баскетбол, а также беговые 
дорожки и зона воркаута.

Манеж предназначен 
для тренировок и сорев-
нований по футболу, во-
лейболу, гандболу, ба-
скетболу, теннису, бад-
минтону, лёгкой атлети-
ке и гиревому спорту. На 
базе спорткомплекса ра-
ботают школы футбола, 

фигурного катания и хок-
кея, имеются игровой, тре-
нажёрный и хореографи-
ческий залы. В свободное 
от тренировок профессио-
нальных спортсменов вре-
мя спорткомплекс открыт 
для всех желающих. Через 
сайт или мобильное при-
ложение спорткомплекса 
«Арктика» можно арендо-
вать крытое поле или от-
крытую площадку, а так-
же выбрать тренера, запи-
саться на индивидуальные 
или групповые занятия.

Наряду 
с крупнейшими 
сооружениями 
Москвы

Новые спортивные объ-
екты строятся и обнов-
ляются и в нашем окру-
ге. Так, например, осенью 
прошлого года на улице 
Юрия Никулина, 3, по-
явился новый спортком-
плекс — академия спор-
та «Динамо». Там зани-
маются юные хоккеисты, 
футболисты и спортив-

ные гимнасты. На откры-
тии академии побывал 
Сергей Собянин. Он отме-
тил, что по своим масшта-
бам спорткомплекс стоит 
в одном ряду с крупней-
шими спортивными соо-
ружениями Москвы, по-
строенными в последние 
годы. Спортивно-трени-
ровочный комплекс по-
строили за счёт инвесто-
ра. Это часть общей рекон-
струкции Цент рального 
стадиона «Динамо» им. 
Льва Яшина.

В здании разместились 
футбольное поле с искус-
ственным покрытием и 
ледовые арены для хок-
кея и фигурного катания. 
Также есть гимнастиче-
ский зал с трибунами на 

400 мест, универсальный 
спортивный зал для ба-
скетбола, волейбола и 
гандбола с трибунами на 
тысячу мест, зал для заня-
тий боксом, смешанны-
ми и восточными едино-
борствами. Оборудованы 
сушильные комнаты для 
хоккейной экипировки, 
помещение для заточки 
коньков, медицинский 
блок с массажным каби-
нетом и саунами.

Одновременно спорт-
комплекс может принять 
до 570 спортсменов и 1,5 
тысячи зрителей. На кров-
ле здания академии спор-
та «Динамо» расположе-
на смотровая площадка с 
лестничным спуском в Пе-
тровский парк.

К спорткомплексу добавили 
футбольный манеж
Здесь есть всё для разнообразных тренировок

Осенью в САО открылась 
современная академия 
спорта «Динамо»

Осень 2023 года. Открытие академии спорта «Динамо»
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Во дворе — благоустроенная площадка

В Коптеве заселяют дом по реновации В САО подобрали три новые площадки 
для реновации

Фестиваль 
«Московское 
чаепитие» 
будет идти 
до середины 
сентября

В Хорошёвском 
районе 
появится улица 
Надежды Троян

1 июля открылся и по 15 
сентября продлится фести-
валь «Московское чаепитие». 

«Главной площадкой фе-
стиваля вновь станет Твер-
ская площадь. Здесь каж-
дые пятницу, субботу и вос-
кресенье с двенадцати дня 
и до девяти вечера театра-
лизованные представления 
будут погружать зрителей в 
атмосферу XVIII, XIX и XX ве-
ков», — напи сал Сергей Собя-
нин в личном блоге на сайте 
sobyanin.ru.

Ведущую роль отвели ле-
дяному московскому чаю, ре-
цепты которого взяли из исто-
рических документов. Попро-
бовать разные напитки и вы-
брать понравившийся рецепт 
можно будет с 15 июля по 
8 сентября на улицах и в пар-
ках, где будут стоять тележки 
«Московского чаепития».

Проектируемые проезды 
№6157 и 5490 в Хорошёв-
ском районе по итогам голо-
сования на портале «Актив-
ный гражданин» станут ули-
цей Надежды Троян. Как сооб-
щил в своём телеграм-канале 
Сергей Собянин, так решили 
жители Москвы, проголосо-
вавшие на портале «Активный 
гражданин». 

Надежда Троян — разведчи-
ца и медсестра партизанских 
отрядов, Герой Советского Со-
юза. Кроме Северного округа, 
решение о переиме нованиях 
приняли в ЦАО, СВАО и ЗАО.

Полосу по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовил Игорь Минаев 
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Сергей Иванов — водитель авто-
буса №т86, который ходит по 
Ленинградке, возле станций ме-

тро «Динамо», «Аэропорт», «Сокол», 
— стал победителем конкурса «Мо-
сковские мастера». Конкурс прошёл 
в автопарке на Левобережной улице.

Водителям нужно было продемон-
стрировать знание ПДД и устройства 
автобуса, навыки безопасного управ-
ления. По словам Сергея, сложнее 
всего ему дался этап, на котором нуж-
но было оценить санитарное состоя-
ние салона за пять минут. Результат 
у него оказался невысокий. Победу 
он одержал, потому что стал вторым 
в скоростном маневрировании, тре-
тьим — в знании ПДД, а также луч-
ше других справился с комфортным 
вождением. Требовалось выполнить 
примерно те же упражнения, что и на 
автодроме:«змейка», разворот, заезд 
в бокс. Но без резких торможений, 
ускорений — их фиксировал борто-
вой компьютер автобуса. При недо-
чётах на панели приборов загорался 
красный сигнал.

— Когда ехал, на панель вообще не 
смотрел. Потом выяснилось: сигнал 
у  меня не загорелся ни разу, — рас-
сказывает Сергей. 

За рулём автобуса Сергей уже 13 лет. 
Работает в парке на Ходынской улице. 
В САО, помимо маршрута №т86, водит 
ещё 175-й автобус, которые курсиру-
ет по районам Сокол и Хорошёвский. 
Профессию водителя выбрал по при-
меру отца, который до сих пор за ру-
лём автобуса.

— В молодости я папе говорил, что 
не собираюсь становиться водителем. 
А теперь жизни себе без этой профес-
сии не представляю, — говорит Сергей. 

На досуге он увлекается нумизма-
тикой. В его коллекции более 2 ты-
сяч монет. Самая редкая — из При-
днестровья. Её выпустили в «нулевых» 
в очень небольшом количестве и по-
святили освоению космоса.

Роман 
ФЛЕЙШЕР

Две иномарки 
сгорели 
в Бескудниковском

Днём 4 июля поступи-
ло сообщение о пожаре на 
Дубнинской улице. Там за-
горелись два припаркован-
ных легковых автомоби-
ля. Прибывшие сотрудники 
МЧС ликвидировали возго-
рание. Никто не пострадал. 
Наиболее вероятная причи-
на — короткое замыкание 
электрики одной из машин.

Светлана
РАВЕНСКАЯ

ПОЖАРЫ
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КОЛОНКА 
РЕДАКТОРА

Не смотри 
на экран!

Мне часто приходится 
одёргивать дочку: не смо-
три на экран телефона на 
ходу — это опасно. Сама я 
тоже стараюсь так не делать, 
но бывает, что приходит-
ся сверяться с навигатором, 
тогда внимание, конечно, 
рассеивается. 

На днях на 1-й улице 
Ямского Поля на троту-
аре столкнулись две де-
вушки, одна из них была 
на электросамокате. И обе 
не смотрели на дорогу! Де-
вушка-пешеход, например, 
смотрела на экран смарт-
фона, самокатчица тоже 
отвлеклась. А в результате 
— столкновение на пустом 
широком тротуаре! Девуш-
ку-пешехода просто снесло 
тяжёлым самокатом, сча-
стье, что она не получила 
тяжёлых травм. Конечно, 
виновата самокатчица. Но 
обе могли сделать так, что-
бы драматичной встречи не 
было вовсе.

Факт, что пешеходы не 
могут себя чувствовать в 
безопасности на тротуа-
ре. Говорят, что в будущем 
технологии позволят при-
нудительно ограничивать 
скорость самоката на пеше-
ходной дорожке, как сейчас 
ограничивают в парках. Но 
даже в этом случае в смарт-
фон на ходу лучше не смо-
треть.

С уважением,
редактор «Севера столицы»

Анастасия Манукина
Жительница округа гуляла в 

парке «Левобережье». И вдруг 
в траве  увидела  четырёх утят-
огарят. Они сидели без мамы 
под палящим солнцем, пища-
ли и явно не знали, куда идти. 
Женщина позвонила в спра-
вочную службу мэрии Москвы.

— Её заявку перенаправили 
нам. Наши специалисты прие-
хали и осмотрели утят, — рас-
сказал «Северу столицы» Сергей 
Бурмистров, начальник управ-
ления охраны и мониторинга 
объектов животного мира Де-
партамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды г. Москвы.

По его словам, мама-утка не 
особо следит за утятами, они 
могли просто отстать и поте-
ряться. Сами бы они путь к воде 
не нашли.

Специалисты департамента 
отнесли утят к воде и подса-
дили их к другой утке с малы-
шами. И все поплыли за ней. 

— Главное — случайно не 
подселить их к кряквам, там 
точно не примут, — говорит 
Сергей Бурмистров. — Отме-
чу, что мы не забираем уток из 
природы в реабилитационный 
центр без крайней необходи-
мости.

Ирма КОТИЯР

Движение автомобилей 
ограничено на пересечении 
Ангарской улицы и Коро-
винского шоссе.

— На трёх участках в этой 
части района будут времен-
но недоступны для проез-
да одна-две полосы. Огра-
ничения вводятся, чтобы 
провести работы по рекон-
струкции местных инже-
нерных сетей, — пояснили 

в пресс-службе городского 
Департамента транспорта. 

Перекрывать движение 
будут поэтапно. По 21 
июля, а также с 30 июля по 
30 ноября закрывают про-
езд по одной из двух по-
лос у дома 33 на Ангар-
ской улице, а также у дома 
29, корп. 1, на Коровин-
ском шоссе. А с 22 июля по 
20 ноября движение огра-
ничат по двум полосам из 
четырёх на пересечении 

Коровинского шоссе и Ан-
гарской улицы.

Кроме того, с 22 июля по 
15 октября и с 30 октября по 

30 ноября будет закрыт про-
езд машин через двор дома 
33 на Ангарской улице.

Олег ДАНИЛОВ

На пересечении 
Коровинского и Ангарской 
ограничили проезд

НАВИГАТОР

Сергей лучше 
других справился 
с ювелирным 
вождением

Лучший водитель Москвы 
работает в Северном округе

Профессию Сергей выбрал по примеру отца
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Специалисты подсадили утят к другой утке с малышами

В Левобережном потерявшимся утятам нашли новую семью

Не принесли 
очередной 

номер газеты?  
Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра 

редакции 
(499) 647-6828
с 10.00 до 17.30 
с понедельника 
по пятницу
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Школьникам 
собирают 
форму

Благотворительный 
фонд «Второе дыхание» 
открыл сбор ненуж-
ной школьной одежды 
и  обу ви.

— Школьная форма 
— достаточно затратная 
статья семейного бюд-
жета, — говорит коор-
динатор фонда Дани-
ил Жданов. — Каждый 
год мы передаём фор-
му в благотворительные 
организации, которые 
работают с семьями, 
находящимися в труд-
ной жизненной ситуа-
ции. Это многодетные 
и малоимущие, бежен-
цы, дети-сироты, дети с 
инвалидностью и осо-
быми потребностями.

Нужна одежда в дело-
вом стиле: юбки, сара-
фаны, платья, брюки,  
пиджаки, жилеты, без-
рукавки, рубашки, блуз-
ки. Также принимают 
аксессуары: галсту ки, 
ремни, мужские и жен-
ские туфли, балетки, 
лоферы. Размеры одеж-
ды — от 28-го до 48-го, 
обувь — от 30-го размера.

— Вещи должны быть 
чистыми, без катышков, 
неотстирываемых пятен, 
дырок, с рабочей фурни-
турой, — отметил Дани-
ил  Жданов.

Вещи можно пере-
дать через один из кон-
тейнеров фонда — в САО 
их около двух десятков. 
Сбор проходит до кон-
ца июля.

Виктория КАЙТУКОВА

Сайт фонда: vtoroe.ru

Голосование будут про-
водить как в обычном 
формате, с помощью 

бумажных бюллетеней на 
избирательных участках, так 
и в режиме онлайн. Такое 
решение на своём заседа-
нии приняла Московская 
городская избирательная 
комиссия. 

Идёшь 
на участок — 
подай заявление

Как отметил заместитель 
председателя Московской 
городской избирательной 
комиссии Дмит рий Реут, 
осенью избирателей будут 
ждать новации. Если рань-
ше нужно было подавать за-
явление, чтобы принять уча-
стие в голосовании онлайн, 
то теперь ситуация поме-
нялась. 

— Дистанционное голо-
сование, которое теперь 
предпочитает подавляю-
щее большинство избира-
телей, носит беззаявитель-
ный характер. Но для того, 
чтобы предоставить челове-
ку возможность проголосо-
вать с помощью бумажного 
избирательного бюллетеня, 
необходимо создать усло-
вия. Именно для этого я и 

предлагаю установить заяви-
тельный порядок для тако-
го голосования, — отметил 
Дмит рий Реут. 

По его словам, подать за-
явление на голосование с 
помощью бумажного бюл-
летеня сможет любой изби-
ратель города, воспользовав-
шись специальной услу гой, 
которая откроется на mos.ru, 
а также в территориальной 
избирательной комиссии. 
Приём заявлений на mos.
ru начинается за 45 дней, а 
в ТИК — за 30 дней до вы-
боров. Для голосования он-
лайн или с помощью терми-
налов электронного голо-
сования регистрироваться 
не нужно.

Дмитрий Реут подчерк-
нул, что для всех избирате-
лей Москвы сохраняются 
все доступные формы го-
лосования.

— Мы принимаем данный 
порядок, учитывая интере-
сы абсолютно всех москви-
чей, абсолютно всех избира-
телей, вне зависимости от 

того, какую форму голосова-
ния человек изберёт. Для нас 
все избиратели равны. Для 
нас все формы голосования 
одинаковы. И мы возьмём 
на себя обязательство все 
эти формы голосования ре-
ализовать для москвичей, — 
добавил он.

Дважды 
не проголосуешь

Как отметил председа-
тель Комиссии по разви-
тию гражданского общества 
и общественному контро-

лю Общественной палаты 
г. Москвы Вадим Ковалёв, 
интерес горожан к голосо-
ванию онлайн постоянно 
растёт. 

— Во время первого он-
лайн-голосования, которое 
проводилось в трёх изби-
рательных округах на про-
шлых выборах в Мосгорду-
му, в нём приняли участие 
около 10 тысяч человек, а на 
выборах мэра Москвы в 2023 
году электронным способом 
голосования воспользова-
лись уже более 2,7 миллио-
на человек, — напомнил он. 

По мнению начальни-
ка управления по разви-
тию смарт-проектов Пра-
вительства Москвы Артёма 
Костырко в решении сде-
лать голосование с помо-
щью бумажного бюллетеня 
заявительным нет техниче-
ских сложностей. Это также 
упростит и ускорит голосо-
вание на участках. 

— Можно организовать 
процесс так, чтобы те, кто 
придёт голосовать электрон-
но, напрямую шли к терми-
налу и не тратили время на 
формальности с членом 

УИК. Так можно будет со-
кратить время пребывания 
на участке и сделать его бо-
лее удобным, — отметил он. 

Но, как заявил Артём Ко-
стырко, каждый избиратель 
должен понимать: подав за-
явку на голосование бумаж-
ным бюллетенем, сделать 
свой выбор с помощью тер-
минала уже не получится. То 
есть отдать свой голос мож-
но будет только на участке 
по месту постоянной реги-
страции.

Андрей
ТОМЦЕВ

 Для голосования онлайн или с помощью терминалов регистрироваться не нужно

М
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Москвичи 
смогут голосовать
онлайн и очно
Выборы в Мосгордуму пройдут с 6 по 8 сентября

ПОДДЕРЖИМ!

Подав заявку 
на бумажный 
бюллетень, 
проголосовать через 
терминал не получится

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте 
темы 
для публикаций
(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника по 
пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@
internet.ru
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На Беломорской 
ул., 18-26, меняют 
асфальт и бордюр. 

Сейчас тут такой грохот и 
пыль! Когда завершатся 
работы?

Александр Евсеевич, 
Беломорская ул.

В управе Левобережно-
го района сообщили, что 
по указанному адресу ГБУ 

«Автомобильные дороги 
Москвы» проводит плано-
вые работы по благоустрой-
ству территории, прилега-
ющей к станции метро «Бе-
ломорская». Завершат их в 
середине августа.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Левобережного 
района: Флотская ул., 1, 
тел. (495) 456-0781. 
Эл. почта: sao-levober@mos.ru

В нашем доме 
проводился 
косметический 

ремонт подъездов. Я 
неоднократно просил 
провести покраску в 
межквартирном холле 17-го 
этажа в 3-м подъезде, где 
проживаю, чтобы устранить 
на стенах следы протечек с 
технического этажа. Когда 
покрасят?
Вячеслав, Дубнинская ул., 27, 

корп. 1, 3-й подъезд

— Сотрудники «Жилищ-
ника» провели ремонтные 

работы в межквартирном 
холле 17-го этажа в 3-м 
подъезде дома по указан-
ному адресу, — сообщили 
в управе Бескудниковско-
го района.

Житель написал в ре-
дакцию, что, вернувшись 
после отпуска, обнаружил, 
что холл покрасили, и по-
благодарил газету за по-
мощь.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Бескудниковского 
района: Бескудниковский бул., 
16а, тел. (499) 489-0147. 
Эл. почта: beskudnikovo@mos.ru

Работы на Беломорской 
завершат в середине августа

Почему исчезли 
все скамейки 
около 

пятиэтажных домов в 
микрорайоне на Ангарской 
ул., 5, 7, 9, и Весенней ул., 
19, 21, 25? Отдохнуть негде, 
а дома без лифтов. Вернут 
ли наши скамейки и когда?

Галина Викторовна, 
Ангарская ул., 5

— Лавочки демонтиро-
вали в связи с тем, что они 
не пригодны для ремонта, 
а также из-за обращений 
жителей по поводу шума от 
собирающихся на данных 
лавочках людей в вечернее 
время, — пояснили в управе 
района Западное Дегунино. 
— Эти дворовые террито-

рии включены в програм-
му реновации, комплексное 
благоустройство с заменой 
малых архитектурных форм 
не предусмотрено. 

В управе добавили, что 
прорабатывают вопрос 
установки лавочек в дан-
ном микрорайоне и при их 
наличии установят в июле, 
в первую очередь на Ангар-
ской ул., 5. Пока же мож-
но отдыхать на существу-
ющих детских площадках, 
где есть организованные 
зоны отдыха с лавочками. 

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Западное 
Дегунино: Дегунинская ул., 1, 
корп. 1, тел. (499) 487-7036. 
Эл. почта: sao-wdeg@mos.ru

Почему убрали скамейки 
на Ангарской и Весенней?

На Дубнинской покрасили 
межквартирный холл

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Задавайте вопросы, предлагайте 
темы для публикаций

(499) 647-6831
С 10.00 до 17.30 
с понедельника по пятницу

info@saonews.ru 
chitatel@internet.ru

Квартира с видом 
на кондиционер
Что делать, если за окном маячит чужая климат-система

У жителей квартиры 
дома на Коровин-
ском шоссе на чет-

верть вид из окна — это 
внешний блок чужого кон-
диционера. Его установил 
на крыше пристройки са-
лон красоты. Хозяйка квар-
тиры Марина спросила, что 
можно сделать в этой ситу-
ации: ей, конечно, не нра-
вится «любоваться» метал-
лической коробкой. В си-
туации разбирался «Север 
столицы».

Установили 
больше 
и мощнее

По словам жительницы, 
в пристройке есть и другие 
торговые точки и ни у кого 
нет таких больших конди-
ционеров.

— Мы переехали сюда не-
давно, и блоки уже стояли. 
В прошлом году моя мама 
даже ходила в салон. Хозяе-
ва ответили довольно грубо. 
Осенью я написала письмо 
в управу, и там пообещали 
помочь убрать кондиционе-
ры, — рассказывает Марина.

Однако владельцы не 
только не убрали, но и за-
теяли ремонт и вместо ста-
рого установили новую си-
стему с внешними блока-
ми ещё больших размеров.

— Почему мы вместо пар-
ка вынуждены наблюдать в 
своём окне кондиционер 
и лужи от него, которые 
портят кровлю? — спра-
шивает Марина.

Кровля — общая
В управляющей органи-

зации — ГБУ «Жилищник 
района Западное Дегунино» 
— сообщили, что помеще-
ния в пристройке находятся 
в частной собственности, а 
кровля относится к обще-
домовому имуществу: УК 
отвечает за неё, содержит 
и убирает.

— С нашей точки зрения, 
кондиционер установлен 
самовольно, и сейчас про-
водится претензионная ра-
бота с собственником не-
жилого помещения по де-
монтажу внешних блоков. 
Если владелец салона не 
отреагирует на три предпи-
сания о демонтаже, управ-
ляющая организация обра-
тится в суд, — пояснили в 
«Жилищнике».

На общем 
собрании

В «Жилищнике» доба-
вили, что владелец сало-
на может решить вопрос о 
размещении внешних бло-
ков кондиционера на кров-
ле пристройки, если на об-
щем собрании собственни-

ков жилья 50% собствен-
ников плюс один голос от 
участвующих в голосовании 
скажут, что они не против.

Если же жительнице ме-
шает шум или вибрация от 
кондиционера, она может 
обратиться в Роспотреб-
надзор.

Анна ФОМИНА

ГБУ «Жилищник района 
Западное Дегунино»: 
Дегунинская ул., 1, корп. 1, 
тел. (499) 488-9954. Эл. почта: 
gby-zd@pnao.mos.ru.
Жилищная инспекция по САО: 
Ходынский бул., 11, 
тел. (495) 940-5434

Если блоки не уберут, 
управляющая компания 
может обратиться в суд 

Та
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Перепланировкой 
не считается

По словам заместителя начальника Жилищной инспек-
ции по САО Светланы Хавран, установка внешних блоков 
кондиционера на фасадах не относится к перепланировке 
и переустройству и согласовывать её с МЖИ не требуется.

Исключения составляют дома, являющиеся объектами 
культурного наследия или выявленными объектами куль-
турного наследия. Тогда нужно обратиться в Департамент 
культурного наследия г. Москвы, чтобы уточнить, не при-
ведёт ли установка кондиционера к повреждению дома.

Какие требования нужно соблюсти при установке конди-
ционера? Если в доме предусмотрены корзины или ниши 
для кондиционеров, то устанавливать их нужно только в 
эти места. При монтаже кондиционеров на фасадах нуж-
но установить трубку для отвода конденсата на расстоя-
ние не менее 40 см от стены дома или отвести конденсат 
в систему канализации.

КСТАТИ
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Депутат Мосгордумы На-
дежда Перфилова организо-
вала круглый стол по обе-
спечению безопасности на 
подходах к образовательным 
учреждениям с привлечени-
ем специалистов столично-
го Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД). 
Как сообщает агентство го-
родских новостей «Москва», 
на встрече обсудили вопро-
сы необходимости установ-
ки дорожных знаков, дорож-
ных неровностей, проклад-
ки тротуаров и нанесения 
разметки вблизи образова-
тельных учреждений.

— Жизнь ребёнка — са-
мое важное, а мы, взрос-
лые, которые отвечают не 
только за обучение и каче-
ство его, а за жизнь, долж-
ны сделать всё возможное, 
чтобы потом себя не винить 
и не казнить. Когда ребёнок 
идёт в школу, то мы долж-

ны быть уверены, что доро-
га безопасна. Поэтому се-
годня я пригласила руково-
дителей образовательных 
учреждений. В связи с тем, 
что сейчас идёт подготовка 
к новому учебному году. К 
сожалению, бывает такое, 
что директор школы обра-
щается, но его или не слы-

шат, или идёт какая-то вре-
менная волокита. К сожа-
лению, плотная застройка, 
огромное количество авто-
транспорта, припаркован-
ного во дворах, мешает про-
ходу детей. И есть водите-
ли, которые не соблюдают 
скоростной режим на дво-
ровой территории. А шко-

лы в основном находятся на 
дворовых территориях. Мы 
сегодня подготовили кон-
кретные адреса, были фо-
тографии, где чётко была 
указана наша просьба. На-
пример, расширить троту-
ар или его сделать или по-
ложить искусственную не-
ровность, как её в народе 
называют, «лежачего по-
лицейского», — рассказала 
Надежда Перфилова.

По её словам, круглый 
стол помог привлечь вни-
мание к вопросам безо-
пасности возле учебных 
учреждений не только в 
конкретном районе, но и 
на городском уровне. Как 
пояснила Надежда Пер-
филова, в ходе круглого 
стола обсудили меры, ко-
торые предотвратили бы 
несчастный случай или 
трагедию возле учебных 
учреждений.

В июле в рамках само-
го масштабного сто-
личного  мероприя-

тия « Лето в Москве. Все на 
улицу!» жителей ожидают 
самые разные семейные фе-
стивали, игровые марафо-
ны, спортивные флешмо-
бы. Вот несколько интерес-
ных площадок, где можно 
подобрать себе что-то ин-
тересное.

Баланс жизни 
на Таганской

Го р о д с к о й  с е м е й -
ный фестиваль Balance 
Festiva l-2024 п рой дёт 
13 июля с 11.00 в таган-
ском Детском парке им. 
Н.Н.Прямикова. Фести-
валь посвящён здоровому и 
интересному образу жизни.

— Парк будет разбит на 
несколько тематических 
зон: здоровье, любовь, ка-
рьера и призвание, фи-
нансы, духовное разви-
тие, творчество, отдых, — 
рассказывает  активист  
движения «Колесо балан-
са», организатор фестива-
ля Наталья Орешкина. — 
Вас ждут встречи с психо-
логом, астрологом, специ-
алистом по домашнему 
бюджету и другими инте-
ресными людьми. В спор-

тивной зоне вы узнаете, как 
правильно питаться, как 
начать заниматься спортом 
дома, чтобы не навредить 
здоровью. Также пройдут 
мастер-классы по танцам 

— современным, эстрад-
ным и классическим. Мож-
но будет освоить даже та-
нец живота!

Детей ждут аниматоры, 
весёлые викторины и по-
движные игры. Вход сво-
бодный (6+).

Хороводы 
в Левобережном

Ещё один масштабный 
фестиваль для всей семьи 
«Русские во дворе» в рамках 
«Лета в Москве» пройдёт 13 

июля в нашем округе в парке 
Северного речного вокзала.

— Отдохнём и повеселим-
ся, как отдыхали на празд-
никах наши предки, — 
рассказывают организато-
ры фестиваля. — Сначала 
динамичная разминка под 
народную музыку. А даль-
ше пройдут традиционные 
игры и забавы для всех: хоро-
воды, кила — разновидность 
игры в мяч,  — городки, пе-
ретягивание каната и другие. 
Даже русский кулачный бой 
«стенка на стенку» увидите! 

Всех ждёт чай из самовара.
Будут и современные спор-

тивные занятия: растяжка 
для женщин, мастер-класс 
по воркауту, гиревой спорт 
для мужчин и многое другое. 
В каждой дисциплине будут 
разыграны призы. Вход сво-
бодный (6+).

Интеллектуальные 
сражения 
в Ховрине

На спортивной площадке 
на ул. Дыбенко, 36, корп. 3, 

для детей и взрослых про-
ходят «интеллектуальные 
войны»: мастер-классы по 
шашкам 8, 10, 12, 13 и 14 
июля и по шахматам 9, 11 
и 13 июля. Те, кто уже уме-
ет играть, могут прийти 
компанией и устроить ми-
ни-турнир.

Время начала уточняй-
те на сайте фестиваля (6+).

Алексей 
ТУМАНОВ

Полный список площадок 
фестиваля — на сайте go.mos.ru

У Северного 
речного 
вокзала 
угостят чаем 
из самовара 

На Речном расскажут, 
как отдыхали наши предки
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По словам Надежды Перфиловой, круглый стол помог привлечь 
внимание к вопросам безопасности возле учебных учреждений

На открытых площадках проходят турниры и мастер-классы по шахматам и шашкамНа фестивале много развлечений для детей

Депутат Мосгордумы Надежда Перфилова 
провела круглый стол «Дорога в школу»

В городе 
продолжается 
фестиваль 
«Лето в Москве. 
Все на улицу!»
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В столичном метро на-
чали размещать на-
польную навигацию 

по новой технологии. Ука-
затели помогут пассажирам 
лучше ориентироваться на 
станциях и в переходах. 
Первые в округе указате-
ли появились на станциях 
метро «Савёловская» Сер-
пуховско-Тимирязевской и 
Большой кольцевой линий. 
Работы проходили по но-
чам, чтобы не мешать пас-
сажирам. Корреспондент 
«Севера столицы» узнал, 
чем отличается новая на-
польная навигация.

Делают 
в Ступине

В начале второго ночи за-
хожу в подземный переход 
у Савёловского вокзала, ве-
дущий к одноимённой стан-
ции метро. Редкие пассажи-
ры спешат домой, а у группы 
сотрудников, собравшихся 
в подземном переходе, рабо-
чая смена только начинает-
ся. Один из специалистов  
показывает мне, что пона-
добится для монтажа: ём-
кость с распылителем, скре-
бок и цветной мел для раз-
метки, а также передвиж-
ная нагревательная панель, 
работающая на пропане. И 
конечно же 11 новых ука-
зателей. На ощупь они, как 
мягкое прорезиненное по-
крытие на детской площад-
ке. За ночь нужно смонти-
ровать все. Здесь есть и ука-
затель длиной около метра 
со значком D4, стрелкой и 
названием «Савёловская», 
и указатель с набором пик-
тограмм в три раза длин-
нее, который направляет к 
станциям метро и ж/д вок-
залу, и небольшой чёрный 
кругляш со значком оплаты 
по биометрии. 

— Элементы сделаны из 
термопластика. Создают 
их на заводе в подмосков-
ном Ступине, — отмеча-
ет заместитель начальни-
ка Службы пассажирских 

сервисов московского ме-
тро Сергей Литвинович. — 
Кстати, раньше указатели 
делали из гранита, смолы 
и песка.

Вспотел 
за пару минут

Наносят напольные ука-
затели иначе, чем прежде.

— Раньше нужно было 
извлекать часть наполь-
ного покрытия станции и 
ставить в пустое простран-
ство довольно массивный 

указатель. Это был долгий 
и трудоёмкий процесс, за 
ночь удавалось смонтиро-
вать всего пару элементов, 
— говорит Сергей Литви-
нович.

Сейчас же за одну ночь 
можно нанести больше де-
сятка навигационных эле-
ментов. Сначала специали-
сты, сверившись с плана-
ми, размечают мелом место 
под указатель, затем скреб-
ком очищают поверхность, 
распыляют на неё клеевую 
основу и кладут сам указа-

тель. После один из специ-
алистов подкатывает нагре-
вательную панель и начина-
ет раскалять термопластик. 
Жар идёт такой, что у меня, 
стоящего рядом, на лбу мо-
ментально выступает испа-
рина. Вскоре рабочий доста-
ёт из кармана лазерный тер-
мометр, измеряет темпера-
туру указателя. Через пару 
минут панель выключают.

— Жарковато тут у вас, 
— говорю.

— А вы как хотели? Тер-
мопластик надо до 120 гра-
дусов минимум нагреть, 
чтобы он схватился, — хмы-
кает рабочий, — а гранит-
ной плите такая темпера-
тура нипочём.

На все эти работы ушло 

от силы минут десять. 
Ещё через полчаса указа-
тель остынет, его покро-
ют защитной эмульсией. И 
утром, к открытию метро, 
на него можно будет не бо-
яться наступить:  обувь не 
испачкается.

«Словно всегда 
тут были»

За эту и последующие 
две рабочие ночи специа-
листы нанесли на станци-
ях «Савёловская» 39 пик-
тограмм. Часть из них — на 
самих платформах, часть 
— возле выходов на ули-
цу. Также указатели разме-
стили возле турникетов, на 
которых можно оплатить 
проезд по биометрии. Не-
давно я снова побывал на 
«Савёловской». Указатели 
хорошо заметны издали, 
направление движения по-
нятно, пиктограммы к но-
гам не прилипают. 

— Как вам новые указате-
ли? — спрашиваю у прохо-
дящей мимо девушки.

— Вчера тут проходила, 
приятно удивилась. А сей-
час — уже привыкла. Буд-
то они тут всегда и были, 
— улыбается она.

Прослужат новые указа-
тели около трёх лет. Потом 
по такой же технологии их 
поменяют. 

До конца года современ-
ную напольную навигацию 
планируют смонтировать 
на 120 станциях метро.

Михаил
КОФАНОВ

К утру под ногами — 
новые указатели

Часть указателей 
разместили на платформах, 
часть — возле выходов 
на улицу и у турникетов

Чтобы термопластик схватился, 
его нагревают минимум 

до 120 градусов
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Директор военно-пат-
рио т и че ског о цен т ра 
«Авангард» Дарья Борисо-
ва побывала на выпускном 
в школе №1252 им. Сер-
вантеса, в которой начи-
нался её проект «Авангард 
в школе», где она подру-
жилась и с учителями, и с 
учениками. Именно здесь 
для детей когда-то прове-
ли первый экспресс-курс 
по нача льной военной 
подготовке. А сегодня этот 
проект получил большую 
популярность: регуляр-

но на выездных встречах 
в образовательных учреж-
дениях опытные инструк-
торы учат подрастающее 
поколение базовым на-
выкам — оказанию пер-
вой медицинской помо-
щи, азам огневой подго-
товки; уделяют внимание 
одному из самых популяр-
ных направлений — робо-
тотехнике.

На выпускном Дарья Бо-
рисова поздравила ребят, а 
родителям вручила благо-
дарственные письма. Один-

надцатиклассники вспо-
минали о школьных годах, 
благодарили учителей и ро-
дителей за поддержку. 

— Радостно, что в этом 
году мы выпускаем таких 
прекрасных ребят — ум-
ных, целеустремлённых, с 
большими планами на бу-
дущее. Впереди у вас боль-
шая жизнь. Пусть она будет 
непременно счастливой, и 
сбываются все ваши самые 
смелые мечты, — сказала 
Дарья Борисова, обраща-
ясь к выпускникам. Дарья Борисова пожелала выпускникам, чтобы все их мечты сбывались
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Директор центра «Авангард» Дарья Борисова поздравила выпускников

На станциях метро «Савёловская» появилась 
новая напольная навигация

Каршеринговые 
авто научатся 
не превышать 
скорость

Для каршеринговых 
автомобилей создают 
систему принудитель-
ного снижения скоро-
сти. Как сообщили в 
столичном Департамен-
те транспорта, в её соз-
дании участвуют специ-
алисты НАМИ, кото-
рый находится в САО на 
Автомоторной улице, а 
также один из столич-
ных операторов карше-
ринга.

Новинку разрабатыва-
ют, потому что водите-
ли каршеринговых авто 
нередко превышают до-
пустимую скорость. По 
статистике, это одно из 
наиболее частых нару-
шений ПДД на арендо-
ванных автомобилях. 
Опасно оно тем, что мо-
жет привести к авариям.

Как пояснили в Де-
партаменте транспор-
та, в автомобили бу-
дут ставить специаль-
ные датчики. Если ско-
рость превышена, то 
обороты двигателя ста-
нут плавно снижаться до 
тех пор, пока машина не 
будет ехать так, как тре-
буют ПДД. В Департа-
менте транспорта отме-
тили, что такая система 
уже есть на прокатных 
электросамокатах.

Когда оборудование 
для контроля скорости 
будет готово, его начнут 
тестировать. Сначала ис-
пытания проведут на по-
лигоне, затем на доро-
гах города. Планируется, 
что тестирование зай мёт 
около одного года.

Роман ФЛЕЙШЕР 

Все новости 
округа ежедневно 

на сайте 
severstolici.ru
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«Нашей семье пред-
стоит длинная 
поездка на ма-

шине на море. Моим детям 
шесть  и  восемь  лет.  Хочу 
сократить время просмотра 
мультиков в машине. Новые 
игрушки удерживают вни-
мание минут на пять, каран-
даши и раскраски сразу раз-
летятся по машине. Есть ли 
какие-то интересные и по-
лезные занятия для детей в 
дороге?» — спрашивает Ма-
рина Костенко из Коптева. 

На этот вопрос ответи-
ла Татьяна Денисова, педа-
гог-психолог  территориаль-
ного  отделения «Сокол» Го-
родского психолого-педаго-
гического центра.

Петь песни 
и считать

Татьяна Денисова совету-
ет  игры  на  внимательность 
и развитие мышления.

— Для детей дошкольно-
го возраста подойдёт игра 
«Я вижу машину». Каждый 
член семьи выбирает себе 
цвет и считает, сколько ма-
шин определённого цвета 
он увидел за 20 минут. Для 
младших школьников игру 

можно усложнить: выбрать 
не только цвет, но и марку 
или выбрать цвет и цифру в 
номере, — говорит психолог.

Ещё одна игра называет-
ся «Песня по слову». Веду-
щий загадывает слово, и все 
по очереди пробуют пропеть 
как можно больше песен, в 
которых это слово есть. 

— В дороге отлично идут 
игры на развитие логиче-
ского мышления. Напри-
мер, игра «Я возьму с собой 
в дорогу». Водящий гово-
рит: «Собираюсь я в доро-
гу, возьму всего и понем-
ногу», и перечисляет две-
три вещи, которые имеют 
один общий признак. На-
пример: «Собираюсь я в 
дорогу, возьму всего и по-
немногу: книгу, тетрадь и 
конверт». Игроки задают 
вопросы вроде: «А можно 
взять ножницы?», пытаясь 

выяснить, по какому при-
знаку объединены вещи. В 
этом примере все предме-
ты из бумаги,  — отмечает 
Татьяна Денисова. 

Целый зоопарк
В поезде возможны игры 

с умеренной активностью.
— В игре «Зоопарк» каж-

дый участник называет жи-
вотное и придумывает его 
ассоциативное движение 
верхней частью туловища — 
рукой или головой. Второй 
участник показывает движе-
ние предыдущего участни-
ка и своё движение, третий 
— два предыдущих и своё. 
Выбывают игроки, которые 
ошиблись. Игра развивает 

зрительный контакт, мы-
шечную память и скорость 
реакции. Подойдет для ком-
пании от трёх человек, — 
рассказывает психолог.

Есть и подвижные игры 
для двоих. Например, один 
показывает движения рука-
ми и головой, а второй дол-
жен эти движения зеркаль-
но повторить. Игру можно 
усложнить, выполняя дви-
жения на скорость или за-
действуя ноги.

«Да и нет 
не говорить»

В самолёте меньше места 
и возможностей двигаться, 
чем в машине или в поезде. 
Поэтому в перелёты Татья-

на Денисова советует брать 
задания на бумаге, например 
головоломки, картинки-за-
дания «Найди 10 отличий».

— Подойдут небольшие 
пазлы и классические рас-
краски, к тому же в само-
лёте есть столик для них, — 
говорит психолог. 

Но если ничего с собой 
нет, то можно поиграть в 
словесные игры вроде «Уга-

дай персонажа». Один че-
ловек загадывает героя из 
мультика, фильма или кни-
ги, а второй пытается его 
угадать, задавая такие во-
просы, на которые мож-
но ответить да или нет. 
Ещё одна игра — родите-
ли и сами наверняка игра-
ли в неё в детстве — «Вы 
поедете на бал?». Правила 
простые: «чёрного и бело-
го не берите, да и нет не 
говорите». Ведущий зада-
ёт вопросы про бал, стара-
ясь, чтобы другой участник 
сказал одно из запретных 
слов, а тот выворачивает-
ся: «В белом платье?» — «В 
зелёном!»

Ольга 
КАЛИНКИНА

В перелёты 
лучше брать 
задания 
на бумаге

В самолёте места немного, но зато есть столик, который можно использовать для игр и рисования
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Андрей Мороз, восьмикласс-
ник из школы №1550 на Беговой 
улице, признан лучшим вратарём 
прошедшего в Москве между-
народного фестиваля по футбо-
лу «Битва городов». В соревно-
ваниях при няли участие боль-
ше 400 команд. Андрей играл за 
команду школы футбольного клу-
ба «Динамо».

— Турнир был непростым. 
Особенно тяжело дался матч, во 
время которого шёл дождь, так 
как ловить мокрый мяч слож-
нее, — отметил тринадцатилет-

ний футболист. — Однако пропу-
щенных мячей было не так мно-
го.  А  забитых нашей командой 
— ещё больше. Поэтому мы за-
няли 2-е место в турнирной сет-
ке своего дивизиона. 

Футболом  Андрей  занимает-
ся с одиннадцати лет.

— Мой дедушка обожает фут-
бол, сам играл в детстве, а сейчас 
болеет  за  московский  «Спар-
так». Он часто брал меня с собой 
на матчи, и я так проникся ат-
мосферой стадиона, что сам за-
хотел играть, — вспоминает он. 
— А потом я посмотрел художе-
ственный фильм о Льве Яшине 
и понял, что хочу быть вратарём. 

Отбор в школу был непростым, 
я к нему много готовился и смог 
попасть в команду.

Помимо основной команды, 
Андрей играет за ещё одну — лю-
бительскую. В будущем он хо-
чет попасть в один из московских 
клубов Российской премьер-ли-
ги.  Со  школой, как  признался 
вратарь, такую нагрузку совме-
щать непросто, но он справля-
ется. А свободное время любит 
проводить с друзьями, кататься 
на скутере-питбайке и изучать, 
как  он  устроен. Скутер спор-
тсмену подарили родители, когда  
он увлёкся мотоспортом.

Мария ГОРБУНОВА
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Андрей планирует попасть в один из московских клубов Российской премьер-лиги

Восьмиклассник из Бегового 
решил стать вратарём, 
посмотрев фильм о Льве Яшине 

Татьяна 
Денисова, 
педагог-психолог 
территориального 
отделения «Сокол» 
Городского 
психолого-
педагогического 
центраИз
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Играем 
в машине 
и в самолёте
Психолог рассказала, чем занять 
детей в долгой поездке

ЗНАЙ НАШИХ!
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Волонтёры из Бескудников-
ского, Восточного и Запад-
ного Дегунина, а также из 

других районов САО делают ма-
скировочные сети для военной 
техники, собирают гуманитарную 
помощь для бойцов в помещении 
на Дубнинской улице. Присоеди-
ниться может каждый.

Схватывает на лету
Вместе с женщинами-во-

лонтёрами маскировочные сети 
плетёт двенадцатилетний школь-
ник из Восточного Дегунина Ва-
силий Кочетков.

— Нам позвонила мама Васи, 
спросила, можно ли ему прийти к 
нам. И теперь он приезжает сам на 
самокате практически ежедневно. 
Быстро научился плести сети, схва-
тывает буквально на лету, видит и 
исправляет ошибки, не обижает-
ся, не отвлекается, — рассказывает 
координатор волонтёров Людми-
ла Мясоедова. — Вася плетёт сети 
практически на нашем уровне, он 
отличный помощник. Ему точно 
будет о чём написать в сочинении 
«Как я провёл лето».

На одной волне
— Мне интересно здесь, плести 

сети нетрудно. В первый день три 
ленты я сделал по инструкции, по-
том решил попробовать сам, и у 
меня получилось. Мне нравится, 
я хочу помогать нашим бойцам, 
— говорит Василий.

Как рассказала его мама Елена, 
вся их семья — на одной волне. 
Сама она закончила курсы сестёр 
милосердия и ухаживает за ране-
ными в госпитале. Муж, её мама 
и свекровь помогают фронту ма-
териально.

— Я искала, где поближе к дому 
Вася мог бы помогать нашим бой-
цам защищать Родину. Обрадова-
лась, что рядом есть такая точка, 
— говорит она.

В семье хранят память о пред-
ках, завоевавших Победу в годы 
Великой Отечественной.

— Один мой дедушка в годы 
войны совсем юным работал на 
ЗИЛе, второй прошёл всю войну 

рядовым, имеет награды. У мужа 
оба деда — фронтовики. Мы с их 
портретами участвовали вместе с 
сыновьями в шествии «Бессмерт-
ный полк», — говорит Елена.

И добавляет, что скоро  Вася  
у едет к бабушкам, а с осени про-
должит плести сети после школы, 
тем более она недалеко.

На передовую 
и в госпитали

— Мы делаем сети 3х6 метров, 
в том числе на понтоны, боевые 
машины, блиндажи. На данный 

момент у нас спецзаказ — неболь-
шая сеть на квадроцикл. Она нуж-
на участнику спецоперации, мама 
которого наш волонтёр, — расска-
зывает Людмила Мясоедова.

Сейчас лето, многие волонтё-
ры на дачах, и на Дубнинской не 
хватает рабочих рук. Можно по-
могать и на дому: шить нижнее 
бельё для солдат, плести «накид-
ки лешего» для снайперов и раз-
ведчиков.

Проводится сбор гуманитарной 
помощи бойцам на передовую и 
раненым в госпитали. На пере-
довую нужно новое нижнее бельё 

(трусы, носки), футболки, майки, 
влажные салфетки, небольшие 
упаковки сладостей, которые не 
тают на солнце. Актуальны сред-
ства от комаров, клещей, мух, а 
также средства от блох и клещей 
для кошек. «Четвероногих бой-
цов» там много.

Для госпиталей требуются инва-
лидные коляски, костыли, ходун-
ки, футболки, носки, чай, кофе, 
сладости.

Анна ФОМИНА

Адрес: Дубнинская ул., 16, корп. 1, 
тел. 8-915-280-5358, Людмила

Школьник помогает плести 
маскировочные сети 
Жители САО любого возраста могут помогать фронту
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Для бойцов 
собирают 
сладости, 
которые не тают 
на солнце

Василий плетёт 
сети наравне 
со взрослыми

Эльдар Шарипов, боец 
СВО и муниципальный 
депутат района Восточ-
ное Дегунино, стал одним 
из участников выставки 
«Наши герои — гордость 
Москвы». Его портрет и 
портреты других героев 
спецоперации можно уви-
деть до 15 июля на стендах, 
установленных на одной из 
аллей парка Горького.

— Осенью 2023 года я до-
бровольцем отправился на 
фронт. Попал на передовые 
позиции специальной во-
енной операции на Запо-
рожском направлении. В 
составе своего подразде-
ления выполнял боевые 
задачи по обнаружению и 
уничтожению живой силы 
и военной техники про-
тивника. Помогал выво-

дить боевые группы и ис-
кать пропавших без вести, 
— рассказал Эльдар Ша-
рипов.

За мужество и героизм 
он был награждён медалью 
«За храбрость» II степени. 
После истечения контрак-
та Эльдар вернулся в Мо-
скву, где его ждали жена и 
двое детей.

Ольга КАЛИНКИНА

СТОП-КАДР
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Участник СВО из Восточного Дегунина 
стал героем выставки в парке Горького



10 БЕЗОПАСНОСТЬ №23 (683) июль 2024   СЕВЕР СТОЛИЦЫ

Получил срок 
за стрельбу 
на остановке

23-летний мужчина по-
лучил четыре года и шесть 
месяцев лишения свободы 
за хулиганство и примене-
ние насилия в отношении 
представителя власти. Та-
кой приговор суд вынес на 
основании доказательств, 
представленных гособви-
нителем Ти мирязевской 
меж районной прокуратуры. 
Прошлой осенью пьяный 
мужчина на остановке на 
улице Софьи Ковалевской 
выстрелил из пневматиче-
ского пистолета в сторону 
женщины с маленьким ре-
бёнком, пуля отрикошети-
ла в неё. Затем он выстре-
лил в сторону ещё двух го-
рожанок. При задержании 
неадекват сопротивлялся 
и набросился на сотрудни-
ка полиции.

Будут судить 
за разбой 
в Головинском

Головинская межрайон-
ная прокуратура утвердила 
обвинительное заключение 
по уголовному делу в отноше-
нии 23-летнего мужчины. Он 
напал на сотрудницу сетевого 
магазина на Онежской улице, 
угрожая ножом, потребовал 
открыть сейф и забрал 436 
тыс. рублей выручки. Ранее 
обвиняемый работал в ма-
газинах этой сети супермар-
кетов, знал графики работы, 
где хранится выручка и время 
инкассации. Подозреваемо-
го задержали в тот же вечер, 
дома у него нашли лишь 37 
тыс. рублей. Уголовное дело 
направлено в суд.

Увёл телефон 
в Войковском

40-летний мужчина рас-
пивал спиртные напитки 
в парке им. Воровского. К 
нему подошли мужчины, ко-
торым он предложил при-
соединиться к нему. Один 
из них попросил телефон, 
чтобы позвонить другу, ото-
шёл в сторону и убежал. 
Оперативники задержали 
подозреваемого на Михал-
ковской улице, мобильник 
он успел продать. При обы-
ске в квартире задержанно-
го изъяли 14 тыс. рублей, 
которые злоумышленник 
вернул владельцу телефо-
на в качестве компенсации 
причинённого ущерба. Воз-
буждено уголовное дело.

Светлана РАВЕНСКАЯ

ХРОНИКА

Коптевским межрайонным 
следственным отделом 
Следственного управления 

по САО завершено расследова-
ние уголовного дела, открытого 
в 2007 году. «Север столицы» уз-
нал в Следкоме подробности драки 
со смертельным исходом и то, как 
поймали подозреваемого.

Драка возле бара
Ночью в сентябре 2007 года в баре с 

игровыми автоматами рядом с Локо-
мотивным проездом отдыхала ком-
пания молодых мужчин. Они вы шли 
покурить на улицу, встретили там 
знакомых девушек и разговорились 
с ними. В тот момент мимо бара про-
ходила компания мужчин постарше, 
один из них ни с того ни с сего стал 
оскорб лять девушек.

— Такое поведение не понрави-
лось девушкам, и мужчины из бара 
заступились за них. Слово за слово  
— началась драка, и один из более 
взрослой компании ударил 30-лет-
него мужчину кулаком по голове и 
пнул ногой. Пострадавший не устоял 
на ногах, упал и ударился головой об 

асфальт, — сообщили в Коптевском 
межрайонном следственном отделе 
Следственного управления по САО.

Нападавшие тут же разбежались, 
а друзья пострадавшего мужчины 
вызвали скорую помощь. В боль-
нице он пролежал в коме 12 дней 
и скончался.

Исчез бесследно
Было возбуждено уголовное дело. 

Всех участников драки опросили 
сразу после драки, а когда постра-
давший умер, следователи провели 
допросы и установили подозревае-
мого — 40-летнего мужчину.

— По месту проживания в сто-

лице его тогда не нашли и отпра-
вили сигнал следствию в другой 
регион, где он был прописан. Но 
там подозреваемый не появлял-
ся долгое время и вообще словно 
в воду канул. Тогда его объявили 
в федеральный розыск, — говорят 
следователи.

Вновь вернулись к этой исто-
рии лишь через много лет. Сле-
дователи и криминалисты проа-
нализировали материалы уголов-
ных дел, ещё раз тщательно прове-
рили собранные доказательства. 
Сотрудники отработали возмож-
ные версии местонахождения по-
дозреваемого, и вскоре их усилия 
дали результат.

Решил, 
что о нём забыли

Все эти годы подозреваемый 
скрывался в Махачкале. Он об-
завёлся семьёй и жил вместе с су-
пругой в частном доме, воспитывал 
сына. Брак пара не регист рировала, 
паспорт мужчина не менял, когда 
подошёл срок, и другие докумен-
ты тоже.

— Подозреваемый жил, словно 
призрак. Вёл затворнический об-
раз жизни, почти никуда не ходил, 
постоянно был дома и работал по 
хозяйству, — говорят в Коптевском 
межрайонном следственном отделе 
Следственного управления по САО.

Но недавно он решил, что про-
шло достаточно времени, чтобы 
о нём и думать забыли. Мужчина 
стал чаще выходить на улицу. В 
один из таких променадов в Ма-
хачкале его остановили полицей-
ские, чтобы проверить докумен-
ты. Сотрудники сразу обратили 
внимание на просроченный па-
спорт и проверили его по базам — 
так и всплыло, что он в федераль-
ном розыске. Мужчину достави-
ли в столицу.

Во время следствия подозревае-
мый не признавал свою вину, отри-
цал, что был на месте преступ ления. 
Однако его опознали свидетели, и 
он сознался. Сейчас уголовное дело 
направлено в суд. Подозреваемому 
грозит 15 лет за решёткой. 

У погибшего мужчины осталась 
старшая сестра. Она вздохнула с об-
легчением, когда узнала, что обвиня-
емый в убийстве её брата окажется на 
скамье подсудимых.

Светлана РАВЕНСКАЯ

Погиб, 
защищая девушек

В Тимирязевском раскрыли убийство 
семнадцатилетней давности

Так выглядело место 
преступления  в 2007 году

А так сегодня
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Все эти годы 
подозреваемый 
почти 
не выходил 
из дома 
и не менял 
паспорт
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Летом активизируют-
ся осы. Особенно их 
много там, где фрук-

ты и ягоды, возле бахчевых 
развалов. О том, как избе-
жать укуса и все ли осы оди-
наково опасны, узнала кор-
репондент нашей газеты.

Больше всего — 
в августе

В нашем регионе обитает 
много ос, самые опасные – 
германская оса и шершень, 
относящиеся к семейству 
бумажных ос.

— Эти осы просыпают-
ся в апреле и мае. Сразу 
после пробуждения мат-

ки начинают закладывать 
будущую колонию ос-ра-
ботниц, численность кото-
рой достигает пика в авгу-
сте, — рассказывает доцент 
кафед ры защиты растений 
РГАУ-МСХА им. К.А.Ти-
мирязева Илья Митю шев. 
— Личинок осы кормят ка-
шицей из других насеко-
мых, а вот сами предпо-
читают углеводную пищу, 
например нектар и фрук-
ты. Потому их так много 
на бахчевых развалах.

Могут 
не понравиться 
ваши духи

Как и пчёлы, осы никогда 
не бросаются в атаку первы-
ми. Ужалить они могут не-
сколько раз подряд и после 
этого улететь как ни в чём не 
бывало: жало у них гладкое, 
из-за чего не остаётся в теле 
человека, как это происхо-
дит у пчелы из-за зазуб рин 
на нём.

— Зачастую оса реаги-
рует агрессивно, если её 
прижать или как-то уда-
рить в воздухе. Поэтому 
проще всего скопления 
ос об ходить стороной, — 

отметил Илья Митюшев. 
— Но если не получает-
ся, не нужно размахивать 
руками. Также спровоци-
ровать насекомое может 
аромат духов: не которые 

запахи схожи с осиными 
феромонами.

Могут осы напасть и на 
человека, потревожившего 
их гнездо. Поэтому препо-
даватель академии совету-

ет ни в коем случае не тро-
гать гнёзда, а если нужно от 
них избавиться, то вызывать 
специальные службы, кото-
рые уберут их безопасным 
для людей способом.

Берегите голову 
и шею

Как рассказала Алина 
Шубина, аллерголог кли-
ники на Хорошёвском шос-
се, у всех ос яд примерно 
одинаков по составу.

— Особенно опасны 
ужаления в области шеи 
и головы. У людей без ал-
лергии на яд, как правило, 

реакция местная: покрас-
нение, небольшой отёк, 
жжение, болезненность в 
месте укуса. Осы опасны 
преимущественно для ал-
лергиков, причём даже са-
мая маленькая доза яда мо-
жет привести к крапивни-
це, отёку и затруднению 
дыхания, вплоть до ана-
филактического шока, — 
объяснила врач. — У меня 
была пациентка, у которой 
укус осы в руку вызвал отёк 
век, губ, появились кашель 
и затруднение дыхания. К 
счастью, ей была вовре-
мя оказана медицинская 
помощь.

Кстати, недавно 
в Москве и области 
заметили гигант-
ских ос размером с 
фалангу пальца. Это 
сколии-гиганты, и, 
как отметила аллер-
голог, они опаснее 
своих миниатюрных 
родственниц из-за 

большей дозы яда. Однако в 
отличие от обычных ос ско-
лии живут поодиночке и пи-
таются в основном цветоч-
ным нектаром, как шмели, 
поэтому рядом с людьми их 
можно заметить реже.

Мария 
ГОРБУНОВА

В отличие 
от пчёл осы 
после укуса 
не умирают
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Осы наверняка нападут, если потревожить их гнездо

Эти насекомые питаются нектаром и фруктами, поэтому 
их так много возле бахчевых развалов
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Алина 
Шубина,
аллерголог 
клиники 
на Хорошёвском 
шоссе
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Илья 
Митю шев,
доцент кафедры 
защиты растений 
РГАУ-МСХА 
им. К.А.Тимирязева

Не машите 
руками около 
бахчевых 
развалов Как избежать 

укуса осы?
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Житель дома на Пла-
нетной улице бая-
нист и композитор 

Владимир Пипекин много 
лет участвует в телепередаче 
«Играй, гармонь!», сейчас он 
в жюри этого телефестиваля. 
Его песни исполняли Геле-
на Великанова, Валентина 
Толкунова, Анна Литвинен-
ко, Ксения Георгиади. Мы 
поговорили с Владимиром 
Михайловичем о песнях, об 
исполнителях и, конечно, о 
самом композиторе.

Захотел учиться 
музыке

Он родился в небольшом 
городке в Амурской области. 
Отец был шахтёром, но сын 
не пошёл по стопам отца. Ря-
дом поселился сосед-баянист 
— местная знаменитость, из-
за него Володя решил тоже 
стать баянистом. Окончил 
музыкальную школу, музы-
кальное училище, а в 1976 
году — Новосибирскую го-
сударственную консервато-
рию, где, по словам Владими-
ра, был хороший класс ком-
позиции. Одна из его первых 
песен — «Школьный бал вы-
пускной», написанная на сло-
ва офицера-подвод ника Вла-
димира Шумилова; недавно 
она прозвучала на выпускном 
вечере у внука композитора.

Золотые хиты
Долгие годы композитор 

жил и работал в Кемерове. 
Здесь в конце 1990-х годов 
и состоялось знакомство с 
прилетевшей на гастроли 
певицей Валентиной Тол-
куновой. Он показал ей 
свою песню «Что тебе ска-
зать», написанную в своё 
время для Гелены Велика-
новой, с которой познако-
мился на своём авторском 
вечере в ЦДРИ в Москве. 
Но та не успела её испол-
нить. Толкуновой песня по-
нравилась и стала одним из 
её золотых хитов.

— Для Валентины я на-
писал музыку ещё к двум 
песням: «Дочери» и «Шах-
тёрские жёны». В Кемеро-
ве полно вдов шахтёров. На 
одном концерте Толкунова 
начала петь «Шахтёрские 
жёны», но потом распла-
калась и ушла, — вспоми-
нает Владимир Пипекин. 
— Когда я бывал на её кон-
цертах, она всегда пригла-
шала меня на сцену, и мы с 

ней после песни «Что тебе 
сказать» танцевали. Как-
то Валентина пела на моём 
вечере в ЦДРИ. Она тогда 
приехала с другого концер-
та и во время танца сильно 
на меня опиралась. Я ду-
мал, она просто очень уста-
ла, а оказалось, что больна. 
Но она никогда об этом не 
рассказывала. Месяца че-
рез два её не стало. А песня 
«Что тебе сказать» продол-

жила жить. Через несколь-
ко лет мне позвонила Ксе-
ния Георгиади и попросила 
разрешения её исполнить, 
она вложила в неё совер-
шенно иной смысл.

«Папин 
старенький баян»

Участникам передачи 
«Играй, гармонь!» очень 
полюбилась песня на му-

зыку Владимира Пипекина 
«Папин старенький баян». 
Эту песню он написал для 
певицы Анны Литвиненко.

— У неё было три сестры. 
Всех отец научил играть на 
баяне, и все они очень хо-
рошо пели. Когда родите-
лей не стало, они этот баян 
сохранили, и Анна попро-
сила меня написать песню 
«Папин старенький баян», 
— говорит композитор.

В гостях 
у Агафьи Лыковой

По словам композитора, у 
некоторых его песен совер-
шенно удивительная исто-
рия. К числу таких принад-
лежит «Горная Шория».

— Однажды мне довелось 
побывать в гостях у Агафьи 
Лыковой, той самой отшель-
ницы, что живёт в Горной 
Шории между Алтайским 
краем и Кузбассом. Во вре-
мена губернатора Тулеева ей 
на вертолёте привозили не-
обходимые продукты, муку, 
хлеб, крупы, — вспоминает 

композитор. — На южной 
стороне сопки, между пня-
ми, у Агафьи был огород. 
Две козочки жили в чём-то 
напоминающем землянку 
с очень узким входом, что-
бы не забрался медведь. У 
неё было два дома размером 
примерно 4х4 метра. Про-
были мы там минут сорок, 
потому что лётчики стали 
торопить: на перевал спу-
скался туман. На прощание 
Агафья спросила: «Что вам 
подарить, гости дорогие?» 
Набрала в речке камешков 
и вручила каждому. Я их 
до сих пор храню. А когда 
мы прилетели в Кузбасс, в 
одном из сёл учительница 
попросила нас подвезти. У 
неё с собой была тетрадь со 
стихами. Одно из этих сти-
хотворений и легло в осно-
ву песни «Горная Шория». 
Мелодия родилась легко — 
так сильны были впечатле-
ния от поездки к Агафье и 
от всего увиденного. Сейчас 
эту песню исполняет народ-
ный хор.

Ирина КОЛПАКОВА

Толкунова 
приглашала 
танцевать
Композитор из района Аэропорт писал 
песни для звёзд советской эстрады

Владимир Пипекин много лет 
участвует в телепередаче 
«Играй, гармонь!» 

Песня «Что тебе сказать» на музыку Владимира Пипекина стала одним из хитов Валентины Толкуновой
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песен удивительная 

судьба 



НАША ИСТОРИЯ 13СЕВЕР СТОЛИЦЫ   №23 (683) июль 2024  

В августе исполняется 
110 лет со дня нача-
ла Первой мировой 

войны. Тысячи погибших 
на полях сражений нашли 
последнее пристанище на 
Братском кладбище. Сейчас 
территория, где оно было, 
относится к району Сокол. 
На месте центральной части 
кладбища, расположен ме-
мориально-парковый ком-
плекс героев Первой миро-
вой войны.

На Братском кладбище 
хоронили не только воинов, 
но и сестёр милосердия. О 
некоторых из них «Северу 
столицы» рассказала журна-
лист Мария Веснина, осно-
ватель проекта «Женщина. 
Война. Милосердие».

Удалось 
установить
52 имени

Впервые судьбами сестёр 
милосердия Первой миро-
вой войны Мария Весни-
на заинтересовалась 15 лет 
назад. Она создала цикл 
радиопередач о них. Потом 
стала искать имена, которые 
ранее не были известны. Это 
переросло в проект «Жен-
щина. Война. Милосердие», 
который занимается изуче-
нием сестричеств и  благо-
творительных традиций. 

— Сёстры милосердия 

вели борьбу за жизнь ране-
ных в лазаретах и в тыловых 
госпиталях на территории 
всей Российской империи. 
Они погибали совсем юны-
ми, только нескольким на 
момент гибели было око-
ло 40 лет. Часть из них хо-
ронили на Братском клад-
бище, — рассказывает Ма-

рия Веснина. — В рамках 
проекта и благодаря авто-
ру справочника «Братское 
кладбище в Москве» Марии 
Катагощиной удалось уста-
новить 52 имени. К сожале-
нию, о многих известно со-
всем мало: имена, возраст и 
причина смерти. Но поиски 
будут продолжаться.

Дочь городского 
главы

Первой сестрой милосер-
дия, которая была погребена 
на Братском кладбище, ста-
ла девятнадцатилетняя Оль-
га Шишмарёва. О её гибели 
писала пресса Российской 
империи— трагическое со-
бытие всколыхнуло страну. 
На похоронах присутство-
вала великая княгиня Ели-
завета Фёдоровна.

Ольга Шишмарёва была 
дочкой городского главы 
Троицкосавска (ныне Кях-
та, Бурятия), окончила гим-
назию в Чите и поступила 
на Высшие женские кур-

сы в Москве. Но началась 
война, и, чтобы не оставать-
ся в стороне от события, ко-
торое захватило всю страну, 
она окончила курсы сестёр 
милосердия и отправилась 
на фронт.

— Сестёр милосердия 
было запрещено отправ-
лять на передовую. Ольга 
Шишмарёва работала в пе-
ревязочном пункте на тер-
ритории Польши близ го-
рода Опочно, который  был 
так близко к передовой, что 
регулярно подвергался об-
стрелам. В какой-то момент 
на фронте было объявлено 
перемирие, и Ольга вместе 
с другими санитарами от-
правилась в окопы, чтобы 
помочь раненым, прине-
сти  какие-то вещи. Но ав-
стро-венгерские войска на-
рушили перемирие, открыли 
огонь. Ольга была смертель-
но ранена и вскоре умер-
ла в варшавском госпита-
ле, — рассказывает Мария 
Веснина.

Студент, 
мечтавший 
о подвигах

О подробностях гибели 
Ольги Шишмарёвой ста-
ло известно благодаря де-
вятнадцатилетнему Сергею 
Шлихтеру — они трудились 
бок о бок. Он вёл дневник, 

в котором подробно описы-
вал, как трудно ему было 
находиться рядом с Шиш-
марёвой после её ранения, 
зная, что оно смертельно и 
он не может помочь.

Сергей мечтал воевать, 
но студентов на фронт не 
брали. Поэтому он оказал-
ся на войне в качестве са-
нитара.

— 24 июля 1915 года, уз-
нав о прорыве фронта и от-
ступлении русских войск, 
он поспешил в соседнюю 
роту, чтобы предупредить 
своих и тем самым спа-
сти от плена, — отмеча-
ет Мария Веснина. — По-
сле этого он вынес из-под 
огня раненого командира 
этой роты. За этот подвиг 
Сергей Шлихтер был на-
граждён Георгиевским кре-
стом 4-й степени. Вруче-
ние этой боевой награды 
санитару — исключитель-
ный факт для того времени.

Позже он всё же посту-
пил вольноопределяющим-
ся в команду разведчиков. 
А в 1916 году был тяжело 
ранен осколком гранаты в 
шею. Из-за ранения Сергей 
не мог говорить и писал за-
писки, в одной из послед-
них попросил похоронить 
его рядом с Ольгой Шиш-
марёвой...

Сохранился 
чудом

Надгробие на могиле 
Сергея Шлихтера — един-
ственный, чудом сохранив-
шийся памятник Братско-
го кладбища. Справа рас-
положена памятная плита 
с именами Ольги Шиш-
марёвой и Веры Семёно-
вой. Москвичка Вера тоже 
была сестрой милосердия, 
жизнь которой оборвалась 
под городом Ковелем. Сле-
ва — памятная плита Лю-
бови Константиновой, се-
стры милосердия санитар-
ного поезда. Она сконча-
лась от тифа на румынском 
фронте. Всем троим было 
по 19 лет. Захоронения де-
вушек действительно нахо-
дились поблизости, но над-
гробия были утрачены. Те, 
что можно увидеть сейчас, 
установлены в 2013-2014 
годах, к столетию начала 
Первой мировой войны.

Ольга 
КАЛИНКИНА

Память о сёстрах 
милосердия, погибших 
в годы Первой мировой 
войны, хранят на Соколе

Вручение Георгиевского 
креста санитару — 
исключительный факт 
для того времени

Российским сёстрам милосердия посвящён один из современных монументов парка
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Сёстры милосердия вели борьбу за жизнь раненых в лазаретах и в тыловых госпиталях
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Надгробие на могиле Сергея Шлихтера — единственный 
сохранившийся памятник Братского кладбища
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Юные девушки 
уходили на фронт
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На Ленинградке 
сыграют 
в бадминтон

Подростковая гостиная 
центра «Благосфера» при-
глашает ребят 12-17 лет 
17 июля в 16.00 попробо-
вать свои силы в любитель-
ском турнире по бадминто-
ну. Он пройдёт на спортпло-
щадке на Ленинградском 
просп., 33, корп. 1. Там же 
можно поиграть в настоль-
ные игры. Участие бесплат-
ное (12+).

Необходима регистрация 
на сайте blagosfera.ru.

На Соколе 
открылась 
выставка 
женских образов

В культурном центре 
«Гармония» (2-я Песчаная 
ул., 3) открылась выстав-
ка «Женский образ» худож-
ницы Светланы Савицкой. 
Вы увидите портреты ре-
альных современниц и вы-
мышленные образы. Вы-
ставка продлится до кон-
ца июля. Вход свободный, 
регистрация не требуется 
(0+).

Сайт: ckgarmoniya.ru.

В районе Аэропорт 
обучают 
юных следопытов

Детское интерактив-
ное занятие «Сказки сле-
допыта» пройдёт 11 июля 
в 12.00 в библиотеке №32 
(ул. Степана Супруна, 12, 
корп. 3). Ребята ознакомят-
ся со следами диких живот-
ных, узнают, что берёт с со-
бой в путешествие настоя-
щий следопыт, почитают 
рассказы Виталия Бианки 
и сделают свою «Лесную 
газету». Вход свободный, 
регистрация не требуется 
(6+). 

Сайт: kulturasao.ru.
Алексей 

ТУМАНОВ

В афише возможны 
изменения, уточняйте 
на сайтах организаторов

АФИША

В нашем округе немало отлич-
ных водоёмов, где без уло-
ва точно не останетесь. Для 

многих это лучший летний отдых. 
Самый «рыбный» район — Молжа-
ниновский. О том, где и кого мож-
но поймать, рассказал житель этого 
района, неоднократный победитель 
Кубка главы управы Молжанинов-
ского района по рыбной ловле Вя-
чеслав Мартынов.

Рекорд за три часа
— У нас в районе 28 прудов, са-

мые большие — Черкизовский, За-
падный и Восточный Бурцевские. 
И в них, и во всех других водит-
ся рыба, подходы ко всем водо-
ёмам удобные, рыбачьте на здоро-
вье, — заверяет он. — В основном 
клюёт карась. У нас рекорд был: за 
три часа с друзьями поймали около 
100 штук. А 60-70 — и вовсе нор-
ма. Иногда попадается ротан, но он 
есть не во всех прудах. Рыбу наши 
рыбаки чаще всего выпускают об-
ратно. Иногда мы с друзьями собе-
рёмся, надёргаем в каком-то пруду 
карасей и переносим их на другой 
пруд, где рыбы меньше: пусть там 
живут и размножаются.

На телефон 
не отвлекаться

Если хотите взять серьёзную рыбу, 
отправляйтесь на Клязьму. От оста-
новки «Индустриальный парк «Ше-
реметьево» на Старошереметьев-
ском шоссе полкилометра вперёд, 
затем по дорожке направо ещё около 
километра, мимо Базовского пруда 
до затона. Его называют «Нефтяная 
гавань», но никаких нефтепродук-
тов в воде нет, а рыбы много.

— Со мной тут не раз бывали слу-
чаи — удочка в воду улетала, — вспо-
минает со смехом Вячеслав Мар-
тынов. — Там, где Клязьма втекает 
в затон, берёт карп. А поклёвка у 
него очень резкая. Вот не закрепил 
удочку, зазевался, отвлёкся в теле-
фон — а удочка в воде. Приходится 
лезть, ловить…

Также летом тут хорошо клю-
ют плотва и окунь. Есть в затоне и 
сомы, но эта рыба в Красной кни-
ге. Поймали — отпустите.

Под два кило
Если пройти примерно километр 

от платформы Новоподрезково на 
запад по Новосходненскому шоссе 
(налево по ходу поезда), увидите 
речку Сходню. Тут множество не-

больших затончиков, заливчиков, 
можно найти отличные тихие места.

— Биоразнообразие огромное, без 
хорошего улова и на уху, и на сково-
родку, и на засолку не останетесь, — 
заверил Вячеслав Мартынов. — Тут 
встречаются судак, лещ, жерех, щука, 
плотва. Правда, щука и лещ лучше бе-
рут весной. Мне и под два кило рыбы 
попадались, но в основном не боль-
ше одного-полутора килограммов.

Алексей ТУМАНОВ

В Сходне 
встречаются 
судак, лещ, 
жерех, щука, 
плотва

Где в Молжаниновском районе 
посидеть с удочкой

По словам Вячеслава Мартынова, рыба есть во всех водоёмах Молжаниновского
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В библиотеке №22 им. Л.А.Касси-
ля состоялось мероприятие для лю-
бителей театрального искусства «Те-
атральная гостиная». Для них высту-
пил хор «Ностальгия», исполнивший 
лирические композиции, а также лек-
торы, рассказавшие об истории те-
атра в России. Участники встречи 
приняли участие в обсуждении лю-
бимых пьес, театральных постановок. 

Как рассказала директор Цен-
трального академического театра 

Российской армии Милена Авим-
ская, приобщение к театральному ис-
кусству способно открыть новые воз-
можности для людей всех возрастов.

— Именно в театре и зрители, и 
актёры познают, как глубоки мо-
гут быть чувства и насколько важ-
но умение любить. Погружайтесь в 
мир театра, будьте ближе к нему — 
и ваша жизнь всегда будет полна яр-
ких эмоций и впечатлений! — под-
черкнула она. 

О том, как на месте бывшего 
Центрального аэродрома им. 
М.В.Фрунзе создавался новый 
парк, расскажут 14 июля в 18.30 
и 21 июля в 12.00 участникам 
экскурсии по парку «Ходын-
ское поле». 

Кроме того, гид проекта «Гу-
ляем по Москве» Илья Смека-
лин за полтора-два часа прогул-
ки расскажет об истории Ходын-
ского поля, о бывших княжеских 
владениях, о массовых гуляньях 
в старину и о современном парке.

— Расскажем, зачем здесь нуж-
ны искусственные холмы со смо-
тровыми площадками, покажем 
спортивные зоны и «сухой» фон-
тан, — сообщили организато-
ры. — «Сухим» он назван пото-
му, что у него нет стационарной 
резервуарной чаши. Все инже-
нерные конструкции находятся 
под землёй, а струи поднимают-
ся вверх в определённом поряд-
ке с разной скоростью, меняют 
свою высоту и создают эффект 
танцующего фонтана.

Также участники экскурсии 
посетят зеркальный лабиринт — 

несколько металлических стол-
бов разной высоты. Посетители 
парка особенно любят фотогра-
фироваться здесь.

Место встречи: у выхода №2 со 
станции метро «ЦСКА».

Гульнара РЕЙНГАРДТ

Экскурсия бесплатная, необходима 
предварительная запись на сайте 
moscowwalking.ru

Милена Авимская пригласила 
всех погрузиться в мир театра

Об истории Ходынского поля 
расскажут на бесплатной 
экскурсии

С гостями гостиной пообщалась директор Театра Российской армии Милена Авимская
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Одна из достопримечательностей парка 
«Ходынское поле» — «сухой» фонтан
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Ответы на судоку со стр. 16

Две реки 
и много прудов
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На большие экраны 
выш ла семейная 
картина режиссёра 

Александра Данилова «Мой 
любимый чемпион», сня-
тая по книге Анны Карако-
вой. Роль жестковатого, но 
справедливого и честного 
тренера по конному спорту, 
которая помогает главной 
героине поверить в себя, 
сыграла Наталья Тетенова. 
Наш корреспондент пого-
ворила с актрисой об этой 
работе и не только.

Меня 
уравновешивает 
гольф

— Наталья, в вашей 
фильмографии более 
сотни работ, чем вас 
заинтересовал сюжет 
фильма «Мой любимый 
чемпион»?

— Прочитав наидобрей-
ший сценарий к фильму 
«Мой любимый чемпи-
он», я подумала, какое сча-
стье было бы в нём снять-
ся. Прихожу на кастинг на 
Киностудию имени Горь-
кого и вижу толпу людей, 
сейчас редко такое бывает. 
Сыграла одну сцену, дру-
гую, и меня довольно бы-
стро утвердили.

— Вы играли тренера по 
конному спорту, но в кино 
я вас верхом на лошади не 
увидела…

— У меня с детства страх 
перед лошадьми, с тех пор 
как дедов конь Буян меня 
понёс. Нас, конечно, до-
гнали, моей жизни ничто 
не угрожало, но боязнь ло-
шадей осталась. Я ещё на 
кастинге предупредила об 
этом режиссёра. Предло-
жила ему снять меня круп-
ным планом, а на коня по-
садить дублёра. Мы вместе 
посмеялись, но тренировок 
по верховой езде я не избе-
жала и честно прозанима-
лась два месяца. Сначала 
меня сняли сидящей вер-

хом на лошади, но режис-
сёру что-то не понравилось, 
и пришлось спешиться. Ре-
жиссёр взял в фильм те ка-
дры, которые счёл нужным. 
Кстати, после занятий вер-
ховой ездой я поняла, что 
конь — большое, красивое и 
довольно пугливое живот-
ное, он боится даже мыши.

— Исполнительница 
главной роли Василиса 
Коростышевская после 
съёмок продолжила 
заниматься конным 
спортом, а вы?

— Нет. Я люблю гольф 
и занимаюсь им уже тре-
тий год. Я человек эмоцио-
нальный, а гольф меня 
уравновешивает. Тяжёлая 
клюшка, очень лёгкий мяч, 
и ударить надо так, чтобы он 
попал в лунку, расположен-
ную, например, в 10 метрах 
от тебя. Для себя я опреде-
лила, что гольф — это ре-
гулятор собственной дури.

Уроки 
Марка Захарова

— Читала, что вы 
учились у таких мастеров, 
как Олег Буданков, Олег 

Табаков, Марк Захаров. 
Какой опыт они вам дали?

— Буданков нагрузил 
меня психологией актёр-
ского мастерства, Табаков 
приучил к детальности, 
чёткости, точности. А За-
харов дал мне лёгкость. Всё 
это дополнило друг друга 
и сыграло огромную роль 
в моей жизни. На 1-м кур-
се у Марка Анатольевича 
Захарова я играла царев-
ну из «Сказки о мёртвой 
царевне и о семи богаты-
рях». Захаров посмотрел от-
рывок и сказал: «Наташа, 
было бы здорово, если бы 
вы вбежали, сели на подо-
конник и из правого гла-
за у вас потекла слеза». Я 
раз, другой, третий вбега-
ла — ничего не получается. 
Марк Анатольевич предло-
жил попробовать вбежать с 
другого этажа, чтобы про-
бить слезу. Тщетно. И тут 
он мне говорит: «Я думал, 
что взял на курс талантли-
вую артистку». После этих 
слов меня как накрыло. 
Я заново вбегаю и делаю 
мизансцену так, как он хо-
чет. В зале повисает пауза. 
И вдруг наш преподаватель 

Татьяна Ахрамкова произ-
носит: «Вот это был кусо-
чек искусства».

Героине дали 
имя мамы

— Восемь лет назад вы 
затеяли кинофестиваль 
короткометражных 
фильмов «Микрофест». 
Он будет продолжаться?

— Сейчас кинофести-
валь находится «на стопе». 
Он же проводился за мой 
счёт, а сейчас я в поисках 
финансирования. Я посчи-
тала, что только один ве-
чер кинофестиваля обой-

дётся в 25 миллионов. Но 
«Микрофест» обязатель-
но продолжится. Замечу, 
что на фестиваль приходит 
2,5 тысячи заявок. Из них я 
выбираю 10-11 конкурсных 
работ и 5-6 внеконкурсных.

— Сейчас где-то 
снимаетесь?

— Конечно. Навер-
ное, под Новый год вый-
дет фильм «Дед Мороз для 
моей мамы». Скоро начнут-
ся съёмки сериала, в кото-
ром я играю судмедэкспер-
та Татьяну Николаевну. С 

этим именем произошла 
любопытная история. Из-
начально в сценарии моя 
роль значилась просто «су-
дмедэксперт». И вдруг все 
спохватились, что имени 
нет. Меня почему-то все на-
зывают Таней. Я не обижа-
юсь: у меня мама Таня. И я 
предложила назвать мою 
героиню Татьяной Нико-
лаевной в честь мамы. Так 
я увековечила её имя в этом 
проекте.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА 

Наталья Тетенова: 
Я сыграла тренера 
по конному спорту, 
но лошадей боюсь 
с детства
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Актриса рассказала о роли 
в кинопремьере и о своих планах

Все новости округа
ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru

Меня 
почему-
то все 
называют 
Таней. Я не 
обижаюсь: 
у меня мама 
Таня 
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— Наши дети предпочита-
ют мясо, но именно это блюдо 
они уплетают с большим удо-
вольствием, — говорит извест-
ный шеф-повар и телеведущий 
Александр Белькович. — Наш 
семейный секрет состоит в том, 
чтобы заправить рыбу оливко-
вым маслом и лимонным со-
ком. Устоять невозможно!

Для начала очищаем рыбу от 
чешуи, жабр и внутренностей. 
Хорошо промываем и обсуши-
ваем. Картофель чистим, наре-
заем тонкими слайсами и про-

мываем от лишнего крахмала. 
Сливаем с картофеля воду и до-
бавляем к нему соль, молотый 
перец, чеснок, пропущенный 

через пресс, розмарин, оливко-
вое масло. Всё перемешиваем. 

Раскладываем картофель 
тонким слоем по противню, 
смазанному сливочным мас-
лом. Сверху помещаем рыбу. 
Отправляем противень в за-
ранее разогретую до 180 гра-
дусов духовку на 25-30 минут. 

Выкладываем на тарелку 
картошку и рыбу, отделённую 
от кожи и костей. Сверху по-
ливаем соком лимона и олив-
ковым маслом. По желанию — 
солим и перчим.

Записала 
Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Фото: пресс-служба издательства 
«ХлебСоль»

По горизонтали: Сталактит. Рев. 
Прополис. Орбита. Маршал. Астро-
ном. Резец. Ракета. Игрок. Вий. 
Монстр. Жало. Ритм. Обои. Аксон. 
Мещанин.

По вертикали: Семирамида. Ре-
зонанс. Цитрон. Капелла. Гриб. 
Том. Остроумие. Тапер. Рак. Блок. 
Ралли. Нева. Тротил. Висла. Май-
оран.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

СКАНВОРД
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Новости Северного округа теперь можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь 
пуб ликуются информация из вышедшего номера и заметки, только что написан-
ные нашими корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая 
и хозяйственная жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, кри-
минальная хроника, афиша культурных событий. Подписаться на наш канал можно по ссылке 
t.me/Sever_Stolicy_news_SAO.

«Север столицы» теперь в Телеграме!

— Представляете, у нас 
один мальчик траву ел!

— Может, это щавель был?
— Нет, это мальчик был!

Мне кажется, моя со-
седка следит за мной, по-
тому что вчера я видел в 
бинокль, как она набира-
ла мои имя и фамилию на 
компьютере...

— Ты в магазин за кар-
тошкой ходил?

— Да. А что? Она вся пло-
хая?

— Нет, она вся свёкла.

В чате:
«Не терял ли кто-то часы 

у нас в университете?»
«Я потерял там годы».

— Эй, не заглядывайся 
на других девушек!

— Я и не заглядываюсь. 
Они сами мне в глаза бро-
саются.

В продаже появились 
обои с уже готовым кле-
ящим слоем, для активи-
зации которого достаточ-
но провести языком по их 
поверхности.

АНЕКДОТЫ СУДОКУ
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Рыбка 
по семейному 
рецепту

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

Сибас в духовке 
от шеф-повара 
Александра 
Бельковича 

БЕМА 
И САМИР 
ЛЮБЯТ 
ЧИТАТЬ 
НАШУ 
ГАЗЕТУ

Бема и её сын Самир живут не-
далеко от метро «Окружная». Бема 
говорит, что они обожают свой рай-
он: он чистый и уютный. Недалеко 
от дома железная дорога, Самир 
любит наблюдать за поездами.

«Вместе с сыном в свободное 
время читаем «Север столицы», а 
ещё недавно я её не только читала, 
но и… нюхала — ваша газета спаса-
ла меня от токсикоза во время бе-
ременности!» — рассказала Бема.

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Телефон единого 
контакт-центра редакции 

(499) 647-6828
пн.-пт. с 10.00 до 17.30i «Север столицы» объявляет 

новый фотоконкурс «Мама 
рядом!».  Дорогие мамы! Ждём 
ваши фотографии с детьми лю-
бого возраста. Если они уже вы-
росли, тоже можно! Фото сопро-
водите кратким рассказом о ва-
шей семье. Обязательно укажи-
те, в каком районе вы живёте! 
Предпочтение будем отдавать 
фотографиям с изюминкой. По-
бедителей ждут призы.

Технические требования: 
формат JPEG, размер не ме-
нее 500 Кб. Письма отправ-
ляйте на эл. почту info@
saonews.ru.  В теме письма на-
пишите: «Фотоконкурс».

ФОТОКОНКУРС «МАМА РЯДОМ!»

Вам понадобится:
 1 кг сибаса (2 тушки),
 350 г картофеля,
 80-100 г оливкового 
масла,

 60-80 г сливочного 
масла,

 3 г сушёного 
розмарина,

 1 зубчик чеснока,
 сок одного лимона,
 соль, чёрный перец 
по вкусу


